

Ganado de labor

Mientras aquí en España se hacen actualmente esfuerzos por desenterrar de la labranza al ganado mular y sustituirlo con el caballar, en la Argentina, país muy agricultor y ganadero, como es sabido, se procura lo contrario; es decir, afianzar lo más posible el empleo de las mulas en las labores del campo.

Recientemente la revista «Los abonos químicos», copia de una revista del citado país americano la resenó de una conferencia dada en una asociación de hacendados de los Estados Unidos por un señor Thomson, cuyas conclusiones son muy favorables a dar preferencia en la agricultura al ganado mular.

En resumen el Sr. Thomson viene a decir: Que mientras un caballo, generalmente, no es útil para el trabajo más que unos diez años, la mula (con un gasto de mantenimiento menor en 25 ó 30 por 100 de lo que ocurre en el mantenimiento de un caballo) puede utilizarse durante veinte años, y aquella vesedad de muchachas que se conservan útiles por treinta años. Es decir, que con una cuarta parte menos de gasto, la mula hace un trabajo doble y un tercio que el caballo. Que la mula es más soberbia y menos delicada que el caballo, puesto que éste no pasa, como aquélla, mantenerse a diario con pasto seco o granos sin moler. Finalmente, que la mula es más barata, más dura o fuerte y por tanto, menos susceptible de enfermedades.

En más de una ocasión nos hemos ocupado en este asunto aun reconociendo esas ventajas enumera el Sr. Thomson en favor del ganado mular, nos hemos decidido siguiendo la opinión de los entendidos en estas cosas, por el preferente empleo y utilización del caballo, que sobre hacer el mismo servicio que la mula, le excede en noblesa de condición, y sobre todo, hace raza, cosa importanísima para el ganadero que en asegurarse el crédito de un buen hierro o marca en el mercado, tiene el mayor estímulo en procurar la mayor perfección de su ganado aprovechando las energías naturales en la conformación ó desarrollo de aquellos caracteres ó condiciones más apetecibles en la especialización de trabajos a que se destine el animal, con lo cual es más fácil la creación e incremento de esta clase de riqueza pecuaria. Mientras que con la mula nunca se puede lograr un tan importante fin económico, a causa de ser ganado hidrido, estéril completamente, ó a la segunda generación. Una buena mula, sana, resistente, fuerte, de azida, etc., no causa herencia, ni por tanto ésta importante ley fisiológica puede aprovechar el ganadero inteligente en perpetuar y mejorar las buenas condiciones, asegurando un instrumento vivo de trabajo lo más perfecto posible.

Pero la verdad es que lo poco que se nos alcanza de economía rural, en cuanto al ganado de labor se refiere, nos inclina a preferir el ganado vacuno, principalmente el buey, a toda otra clase de animales, asnos, mulas y caballos, en el cultivo de las tierras labrantes.

El buey es tan longevo como el caballo ó la mula y no causa mayores desperdios al labrador en su mantenimiento que la mula ó el caballo. Es dócil y quizás por más tarde, más manejable; y en cuanto a fuerza nadie dirá que no supera en mucho a los demás animales. Por esto todos los agronomos afirman que el buey hace las labores de arado más perfecto posible.

—
—
—
—
—

fundas; que, en donde los terrenos lo permiten, es ya una grande garantía contra la sequía y contra muchas plagas de insectos dañinos a las siembras y raíces de las plantas culturales.

De otras partes, el buey, quizás siempre, pero hoy más que nunca por circunstancias accidentales de nuestro mercado, tiene un precio inferior al ganado caballar o mulá; y así se pide el quinto con notable mayor economía. Mas aun que así no fuera, es el buey el animal doméstico útil, más comunidor, pues aunque se utilice en el trabajo, ó envíese siempre vale algo, generalmente más de 50 por 100 de su precio de adquisición; la carne, la piel que se utiliza en las fábricas de curtido; el pelo con que se tejen los paños bordados de tan buen servicio para las gentes de campo; la sangre que es un excelente abono; los intestinos que se venden caros para la fabricación de embutidos y otros usos; la grasa para acebos y jabones; la cornamenta y pezuñas que son materia prima para la fabricación de peines, etc.; los huesos para gelatinas y colas y para objetos torneados y fabricación del negro animal que tiene múltiples aplicaciones industriales.

Y si como el buey, se puede emplear la vaca en la agricultura, habrá que sumar a su uso seguro aprovechamiento, de crías, leches y mantecas.

Merced a la pena que nuestro labrador tiene cuando necesita adquirir ó repoder el ganado de labor, mediten sobre lo expuesto ó se adpongan de personas entendidas y prudentes.

No pierdan de vista que los labradores salmantinos y zamoranos (como de Valladolid, Palencia y muchos de Ávila)

cultivan sus campos con parejas de bueyes y tienen así mayor compensación ó mayores auxilios o rendimientos en su industria.

Lo más tarde, en sus movimientos, del buey, no debe ser obstáculo, y menos hoy, en que los ferrocarriles han concluido para siempre con la artillería; y ya la conducción de grandes no requiere las mulas, pues los recorridos son muy cortos entre las paneras ó graneros y los almacenes ó estaciones de las vías férreas.

KALL DERON

LIBROS Y PERIÓDICOS

Hemos recibido el cuaderno de 1.º Septiembre, edición de lujo de «El Consultor de los Bordados», revista ilustrada e instructiva de gran valor artístico por la abundante y selecta colección de dibujos para bordados, encajes y labores de adorno tan necesarios como indispensables a todos los centros educativos de la mujer.

Entre la variedad de ellos, sobresalen uno de emboso de sabana para bordado en blanco; otro de canesú de camisa de señora para el encaje de bohillos y una



Antes de anunciar pida V presupuestos

gran lámina iluminada de estilo japonés para pantalla de chimenea ó almohadón de sofá que da idea en la combinación de colores del bordado ó pintado.

En el mismo cuaderno avisa á sus abonados de Tarragona, Reus, Valls, Lérida, Huesca y Zaragoza que ha salido ya para dichas plazas, la segunda academia ambulante de bordados y labores dirigida por la eminentísima colaboradora y profesora con Real Titulo doña Leonor Capdevila, autora del «Bordado Artístico» moderno, el más bello y original de todos los conocidos hasta el día, con objeto de enseñarla prácticamente por un sistema rápido y fácil de su invención.

Considerando resultaría pálido todo elogio á tan competente Revista que por el sola se recomienda, nos limitaremos a felicitar una vez más á su empresa por el distinguido rumbo que ha sabido encaminarla para obtener el merecido favor del público.

Pidanse catálogos á la Administración de «El Consultor de los Bordados», calle del Pino, 16 — Barcelona.

Cuando sea necesario algúna胎lo de cauchú, no conviene tirar el dinero en timbres que á los cuatro días no sirven. Para dichos timbres conviene no escatimar una peseta y encargarlos á la antigua y acreditada fábrica de

Manuel López Ortega

APARTADO 171

ENCOMIENDA, 20 DUPLICADO, MADRID
Envío á bien por medio del Corresponsal en esa si le hubiere y caso de no haberle, se enviarán á quien lo solicite las condiciones para correr poneales que tiene establecida la misma.

Imp. del HERALDO DE ALCOY



ELIXIR ESTOMAGAL

DE SAIZ DE CARLOS

CURA CURA CURA

Cuando el enfermo del estómago ó de los intestinos vea que han fracasado todos los demás medicamentos, debe tomar el ELIXIR ESTOMAGAL DE SAIZ DE CARLOS y recobrará su salud.

Un comido abundante se digiere sin dificultad con una cucharada del Elixir Estomacial, que es de agradable sabor, completamente inofensivo, aunque se use años seguidos, y que pueden tomarlo lo mismo en fermento del estómago que el que tiene semejante sabor, á la vez que las aguas minerales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa, pues evita las enfermedades del tubo digestivo, por ser útil como preventivo.

Eritxase en las etiquetas de las botellas la palabra Esterax, marca de fábrica registrada. — De venta: Serrano, 36, farmacia, MADRID, y principales de España, Cuba, Filipinas, México, América del Sur, Estados Unidos e Inglaterra.

El que padece del ESTOMAGO ó de los INTESTINOS es porque quiere. En gran parte del mundo está ya acreditado un medicamento que se abre paso por sus propios méritos y lo recetan los médicos de todas las naciones. Nos referimos al Elixir Estomacial de Saiz de Carlos, Tónico, Digestivo y Antigastrítico, que cura el 98 por 100 de los enfermos que lo toman, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad.

El dolor de estómago, las acedias, aguas de boca y vómitos, ayuda á la digestión, abre el apetito y tonifica, siendo preciso su uso para los que viven en países cálidos, porque nutre al enfermo.

La indigestión, dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenterías, en niños y adultos, catarrlos intestinales y cuantas enfermedades del aparato digestivo son causadas por pereza en las digestiones, ó van acompañadas de inapetencia y repugnancia para tomar alimentos.

La dilatación del estómago, la十二指肠, la neurastenia gástrica, la hiperclorodria, la anemia y clorosis, con dispepsia ó gastralgia, originadas por debilidad ó por desnutri-

ción; la cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa.

El mareo de los que viajan por mar, por ser una afección cuyos síntomas se notan en el aparato digestivo, predominando las náuseas y los vómitos, unidos al malestar general. — La pereza en las digestiones, causadas por disgustos, vida sedentaria y por excesos, se corrige con el Elixir Estomacial de Saiz de Carlos.

Diez años de éxitos constantes

LOS TIROLESES

Empresa anunciadora establecida en Madrid

Oficinas: Romanones, 7 y 8, entresuelos

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, CON ALTOS DESCUENTOS.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, kiosco frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pidanse tarifas. Rápidas propagandas

MERALDO DE ALCOY

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS E INTERESES GENERALES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Alcoy, un mes.	1 pta. 50 cts.
Fuera, trimestre.	5 pta.
Extranjero, trimestre.	10 pta.

Años de suministro presuntivo

